



# El felamixet

## setmanari d'interessos locals

Biblioteca Provincial

PALMA



Auy LII.

Divendres 7 de Dezembre de 1934

N.º 2683

### Crónica

#### Imágenes en el Támesis

Hemos leído las narraciones excitantes de la boda de una princesa griega y un príncipe británico. Descripciones de color vivo—el rojo y azul de los cortejos medievales—, que nos han hecho pensar en las fórmulas de encantamiento e imaginarnos que la clásica niebla londinense se abría, con rumor de seda rasgada, para permitirnos ver la maravilla de una nueva ciudad de hechizo, con masas encantadas, con guerreros enfáticos—los granaderos y los «islanders» que toman el té con las mecanógrafas de los centros oficiales de Whitehall—y con una abadía enojada, las puertas abiertas para lanzar a la calle la luz—faro de una posible isla de la felicidad—del «sacrarium» hecho ascua de luz y de oro.

Los cronistas de los polímeros «Dailys» ingleses han colgado los tapices de su literatura más brillante para describir la «procesión». Acordes de marcha triunfal rubeniana sobre motivos de sentimentalidad inglesa y variaciones de política exterior. La princesa de la gracia helédica y el príncipe que mete «goal» con destreza de «boy» profesional, y que caza el zorro en los montes de Kent—el condado que le dió el título de duque—, sin que le desmonte el caballo con la triste frecuencia con que suele ocurrirle al príncipe de Gales... Los príncipes del cuento que se convertirá en historia, en carroza de cristal, desfilando entre el oleaje de las manos en alto y bajo el iris de millones de sonrisas...

Esta literatura—curiosa contorsión entre la vulgaridad y el ensueño—nos ha producido un ligero estado de éxtasis. Todavía hay artífices de la felicidad cuando se trata de príncipes de países que poseen escuadras poderosas y colonias que son las auténticas venas de oro del imperio. Literatura sorprendente, en efecto. Pero la mayor sorpresa es ver cómo se tienden lazos para aprisionar una felicidad que tiene como base una razón de Estado. Además, ¿cómo es posible que el hombre aspire a su propia felicidad? Recientemente, André Maurois—el moderno filósofo francés—, comentando la influencia moral de los sucesos, decía, finamente irónico, que en estos tiempos difíciles sólo los ingleses son capaces de aspirar a la felicidad. Acaso se olvidaba de que los ingleses, cuando se trata de sus príncipes, son capaces de crear los mayores absurdos, incluso el de la felicidad.

Los reporteros gráficos también han hecho literatura. Han captado las sonrisas—miniaturas espirituales—mejor compuestas de los príncipes recién casados y también la emoción de las muchedumbres ante el paso del cortejo nupcial. Grandes artistas estos fotógrafos, si tenemos en cuenta el carácter extático de los ingleses.

Entre todas, hay una fotografía que puede ser motivo de meditación. En el marco de una ventana de una casa pobre asoma la cabecita de cabellera rubia—el oro del Imperio—de una muchacha—«la muchacha que soñó con el príncipe»—que contempla melancólica el desfile. Desde su carroza de cristal, el príncipe la sonríe. Ella, sin embar-

go, no corresponde a la sonrisa. Y es que acaso no puede, porque el interior de su hogar—las estadísticas dicen que en Londres hay cerca de un millón de parados—no puede asomarse al exterior con una sonrisa que sería forzada y que en vano pretendería disimular su contenido de desesperanza.

Y cerca de la abadía de Westminster, el Támesis, por azar menos cubierto de niebla que otras veces, reflejaba todo el esplendor principesco. Imagen de abundancia, de ostentación, del placer de vivir... La imagen se había hecho cristal en las aguas del río industrial—y trágico en las páginas de Dickens en «Cheapside»—, hasta que de pronto... El suceso vulgar, el de casi todos los días. El obrero sin trabajo que había saltado la barandilla del puente de Westminster había hecho pedazos la imagen dorada, dejando sobre las aguas la otra imagen, la de la única realidad...

EDUARDO HARO

### ELS NOSTRES POETES



#### INVÁLITS

A la platja de Marina  
s'hi podreix una cabina,  
desferra d'un berganti  
que faria mala fi...

Tot prop, per terra tirada,  
una àncora rovellada,  
que un dia fou salvament,  
he vist, trencada una dent...

Com despulla d'un corsari  
famolench y sanguinari,  
s'endinsa en terra un canó  
que serveix d'amarradó'...

Y, recolzat en el bronze,  
sa mirada al lluny enfonsa  
un mariner sentantí,  
amarat de sol llatí,

ab sotabarba y galteres  
(com un dibuix d'En Baixeres)  
que contempla l'horitzó  
fins hont se pert la visió...

¿Qui'm sabria dir la gesta  
del berganti en la tempesta,  
y de l'àncora gegant,  
y del canó fulgorant,

y del timoner que, un dia,  
les naus a port conduhia  
per tot el món conegut?

Salut, inválits, salut!

MIQUEL S. OLIVER

CABALLERO

PELUQUERIA

## Pelloya

García Hernández, 8

CONFORT HIGIENE

### Las máquinas de imprimir y el desarrollo de la imprenta

El desarrollo que la máquina de imprimir ha experimentado en los cien años últimos es enorme. De las primitivas prensas de madera a las modernas rotativas que imprimen veinticinco mil ejemplares por hora, media un abismo. Pero lo sorprendente no son sólo los progresos de la máquina de imprimir en el siglo último, sino el estancamiento en que el invento de Gutenberg estuvo en sus tres primeros siglos.

La primera prensa era de madera y el cuadro y el tornillo estaban unidos por cuerdas de tripa. Hasta principios del siglo XIX todas las modificaciones introducidas en tan sencilla máquina se redujeron a reemplazar las cuerdas de tripa por cremalleras de hierro y el cuadro y la platina, de madera y de piedra respectivamente, por un cuadro y una platina fundidos.

La primera prensa metálica fué construída en el año 1797 por un mecánico norteamericano llamado Elymer.

Pero con estas modificaciones la impresión no ganó lo más mínimo en velocidad. El entintado de la forma había de realizarse a mano y esto imprimía a la operación tal lentitud, que el tiraje de la mejor prensa no pasaba de cien ejemplares por hora.

El entintado mecánico tuvo su cuna en Inglaterra gracias al invento de Federico Koenig que empleó un rodillo de piel de vaca para embadurnar de tinta la forma de un modo automático.

Y fué el mismo Koenig, en colaboración con su compatriota Stuttgart, el que construyó la primera prensa de funcionamiento mecánico, con la cual era posible alcanzar un tiraje de ochocientos ejemplares por hora.

Introducida esta máquina en Francia, los mecánicos franceses construyeron otras por su cuenta que rivalizaron con las importadas. Ocurrió todo esto en los comienzos del siglo XIV, y en 1829 se construyeron, sobre los planos de Gaveanse, las primeras máquinas para imprimir periódicos.

Otros constructores contribuyeron eficazmente al desarrollo de la máquina de imprimir, con nuevos modelos, siempre más perfectos que los anteriores, y por fin Dutartre, ideó un tipo de máquina de gran precisión en la que apuntaban todas las ventajas de las máquinas planas modernas.

Al acelerarse de un modo general el ritmo de la vida, los constructores, estimulados y apremiados por los impresores, dirigieron sus esfuerzos a aumentar la velocidad de las máquinas y así surgió la primera rotativa, inventada por el americano Hoe y patentada en el año 1862.

El francés Marinoni, cinco años después, construía en Francia una máquina rotativa con la que se imprimió «Le Petit Journal», máquina que fué modificada en 1871 de modo que fué posible aplicarle el papel en bobinas. Pero la velocidad de esta máquina fué superada al año siguiente por la de «Le Moniteur Universel», construída por Julio Derrrey y que puede considerarse como el tipo definitivo de la rotativa moderna. Sin embargo, no han cesado

de introducirse modificaciones hasta llegar a la potente rotativa actual, tan perfecta, que además de imprimir periódicos de sesenta y cuatro páginas a razón de veinticinco mil ejemplares por hora, éstos salen de la máquina cortados, plegados y cosidos, es decir, en disposición de ponerse a la venta.

Al mismo tiempo que se imprimía una mayor velocidad al tiraje, se estudiaba el modo de acelerar el ritmo de la composición. El resultado fué la invención de las máquinas de componer—«linotypes», «monotypes», etcétera—con las que hay que alcanzan velocidades de once o doce mil letras por hora.

La primera máquina de componer fué construída por el cajista danés Cristián Lorensen el año 1850. Esta máquina ofrecía múltiples imperfecciones que desaparecieron en parte gracias a los trabajos de Thorne, pero sin que pudiera compararse, ni mucho menos, con las modernas máquinas de componer.

Después de algunos otros ensayos no más felices se inventó la máquina de fundir tipos y líneas, y fué el wurtembergués Otomaro Mergentbaler el que resolvió definitivamente el problema con su «Linotype».

La fusión de la imprenta y la litografía han contribuído al desarrollo de las artes gráficas y las ha embellecido notablemente.

Y así hemos llegado, desde las humildes imprentas de antaño, a estos grandes talleres modernos, algunos tan magníficos y enormes, que no sería exagerado darles el nombre de palacios de imprimir.

### Temas médicos

#### El cansancio es una enfermedad

Según el doctor noruego Meutz von Krog, el cansancio es una enfermedad que puede llegar a ser grave si el enfermo no se somete a tiempo a un plan curativo. Un hombre cansado es un hombre anormal que, en vez de empeñarse en sobreponerse a su estado, haciendo caso omiso de él, debe atender rápidamente a su curación con el descanso, que es el remedio más natural y efectivo.

La humanidad no parece entenderlo así e imprime a la vida moderna una marcha acelerada de prisa continua y trabajo hasta el agotamiento.

Nada tan absurdo como pretender elevar la capacidad de trabajo y el rendimiento del empleado poniéndole a la vista un reloj para que ajuste su producción a los minutos y a los segundos.

Cuando la máquina humana ha llegado al límite de su capacidad, comenzará a escasear su rendimiento por mucho que se fuerce su marcha.

En América, con su tipo de hombre de negocios que trabaja desde que sale el sol hasta medianoche, con ese otro tipo de hombre múltiple que realiza cinco o seis trabajos a la vez y aun le queda tiempo para fumarse un cigarrillo, con sus rígidos métodos en que el hombre se convierte en un autómeta, como ocurre en la fabricación llamada «en serie», ha sido donde el can-

sancio ha recibido un trato más desdoso.

Pero la realidad les ha hecho volver de su error y ahora se empieza a dar al cansancio del que trabaja la importancia que merece.

El que ha dado la voz de alarma ha sido el doctor Bolton, profesor de psicología en la universidad de Filadelfia. En América y algunos países de Europa la jornada de trabajo en las oficinas empieza a las nueve de la mañana y termina a las cinco de la tarde. El empleado trabaja todo ese tiempo sin más interrupción que los minutos que necesita para tomar un ligero almuerzo a eso de las doce. Sobre este régimen de trabajo ha hecho sus investigaciones el doctor Bolton y de ellas se desprende que la capacidad de trabajo del empleado es relativamente débil al comienzo de la labor diaria. La máquina humana, lo mismo que sucede con el caballo de carreras, va dando gradualmente un mayor rendimiento para llegar a su punto culminante a las dos y media de la tarde y decrecer después rápidamente.

Tras curiosas experiencias el profesor Bolton ha llegado a la conclusión de que lo más conveniente es que el empleado interrumpa su labor a las dos y media de la tarde y tome un refrigerio a base de alimentos azucarados, pues el azúcar, además de ser un alimento reconcentrado es asimilado rápidamente por el organismo.

He aquí en qué consistieron las pruebas del doctor Bolton: Se eligieron veinte muchachas que se distribuyeron en cuatro grupos de cinco muchachas cada uno. El primer grupo recibía todas las tardes, a las dos y media, una merienda compuesta de bollos, dulces y zumo de naranja. Los grupos segundo y tercero recibían el mismo refrigerio la mitad de los días de la semana. El cuarto grupo no recibía ningún día la merienda.

Para probar la capacidad de trabajo de cada grupo se hicieron varios experimentos que demostraban el estado del sistema nervioso, agilidad mental, energías, etcétera, de las muchachas.

Una de las pruebas consistía en golpear con un lápiz metálico una placa también de metal tan rápidamente como le fuera posible. Un mecanismo eléctrico registraba exactamente los golpes dados, su velocidad y su fuerza.

Otro experimento tenía por objeto medir la normalidad de la relación entre el cerebro y los músculos y consistía en introducir tres varillas metálicas en tres boquetes que tenían el tamaño justo para recibir a las varillas.

Para medir la agilidad mental pusieron a las muchachas problemas sencillos, pero en apariencia complicados, dándoles un tiempo determinado para resolverlos.

El resultado fué que el grupo que no recibía ningún día alimento a las dos y media dió el rendimiento acostumbrado, es decir, que su capacidad de trabajo marcó una línea ascendente que llegaba a su punto más alto a las dos y media y después descendía con rapidez.

Los demás grupos, tanto los que recibían alimento todos los días como los que sólo tomaban el refrigerio un día sí y otro no, dieron un rendimiento superior. Su trabajo fué más veloz que el del primer grupo y marcaba una línea ascendente que, después de llegar a su punto culminante a las dos y media no descendía sino que mante-

nía su altura hasta el fin de la jornada, es decir, hasta las cinco de la tarde.

El doctor Bolton, después de estos y otros experimentos, resume así sus resultados:

«No cabe duda de que la disminución de actividad corporal y mental que se observa en los empleados en el último tercio de la jornada obedece en gran parte a una alimentación desordenada, tanto por exceso como por defecto, pues un organismo saturado ofrece la misma incapacidad que un organismo desnutrido.»

Las dietas a que se someten las jóvenes modernas para no engordar son las principales causantes del escaso rendimiento que dan algunas empleadas en las oficinas. También sobre este extremo ha hecho comprobaciones el doctor Bolton obteniendo la prueba de que un grupo de empleados alimentados deficientemente perdió en un cincuenta por ciento su capacidad de trabajo.

La receta que da el doctor Bolton para remediar el mal es muy sencilla. Todos los empleados deben tener en el cajón de su mesa algunas golosinas para comérselas cuando se sientan cansados. El alimento azucarado repondrá rápidamente sus energías y podrá seguir trabajando a satisfacción propia, ya que dará un mayor rendimiento haciendo un esfuerzo menor.

Los estudios del doctor Bolton han tenido consecuencias inmediatas y muchas oficinas de Norteamérica han adoptado ya la costumbre de dar a sus empleados un chocolate con pastas y naranjada a esa hora de la tarde en que el cuerpo necesita una reposición de energías.

El profesor noruego Meutz von Krong, del que hemos hablado en el comienzo de este artículo, ha realizado también importantes estudios sobre el cansancio, y después de definirlo como enfermedad, ha preparado un suero que se aplica en inyecciones y cura la fatiga.

Dicho profesor, que durante doce años ha dirigido en Buenos Aires un instituto sueroterápico, ha inyectado a más de mil pacientes el suero de su invención, el cual se extrae de las glándulas del cerdo, y los resultados han sido satisfactorios. Los enfermos tratados por el doctor Meutz von Krong han recobrado su agilidad mental y corporal y, por lo tanto, su capacidad de trabajo.

Diez inyecciones de «antikenotóxina» producen el mismo efecto que una larga temporada de reposo en la montaña.

Cuando el hombre se halla en estado normal, sus glándulas producen una substancia que contrarresta los efectos del cansancio, pero cuando éste es excesivo, la substancia producida por las glándulas resulta insuficiente y la fatiga se adueña del cuerpo. Entonces es cuando se hace necesaria la aplicación del suero cuyos efectos son los mismos que los del contraveneno natural segregado por las glándulas.

El tratamiento ha fracasado en las personas de edad avanzada. Por lo visto, el cansancio en la vejez es un derecho.

Pero lo más importante de todo esto es que los hombres de ciencia han logrado que la gente se empiece a preocupar del cansancio, la enfermedad más frecuente en estos tiempos en que hasta el mundo parece haber acelerado su marcha en el espacio.

## LUIS PUNTIS PINTOR DECORADOR

Decoración estilo moderno de fachadas, hoteles, cafés, bares, clínicas, muebles, anuncios y en general toda clase de trabajos de pintura  
Proyectos y presupuestos, Taller F. Galán n.º 5  
Pi y Margall n.º 1 — FELANITX — Mallorca

# SECCION LOCAL

## Movimiento del Puerto

El viernes de la semana pasada llegó de Valencia el velero a motor *Antonieta*, siendo portador de un importante cargamento de trigo, maíz, arroz y harinas para los almacenes de esta ciudad, y gran cantidad de carga general.

El mismo buque se hizo a la mar con rumbo a Barcelona el miércoles pasado con carga completa.

Hoy es esperado procedente de Barcelona el motovelero *Patricio*.

## Suplicado

Habiendo circulado varias versiones tendenciosas sobre la inversión dada a las cantidades que por el Jefe de la Guardia Municipal de esta ciudad Juan Obrador Gayá fueron admitidas de los dueños de los cafés Can Manuel y Bar Perú como donativo para contribuir a la construcción de la Sala Operatoria del Hospicio Hospital, se hace constar que fueron ingresadas por conducto del señor Alcalde en la Caja municipal con fecha 26 de Febrero del corriente año.

Lo que se publica a instancia del referido Jefe de la Guardia municipal con el fin de evitar torcidas versiones y para que reluzca la pura verdad de los hechos.

## De Ariany

El día 29 de noviembre se celebró en el cine de esta localidad, una sesión extraordinaria dedicada a la proyección de dos partes de la película «Divulgación de la Obra benéfico-social de la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros», que comprendían el «Asilo Amparo de Santa Lucía» y el «Instituto para la rehabilitación física de mutilados».

Por medio de altavoces instalados por nuestro amigo, el Ingeniero señor Ferrer de Bartia, el Delegado de la Caja en Petra, señor Colomer, explicó la significación de las películas, donde se patentiza el alto sentido moral que anima a la Caja de Pensiones en la consecución de sus fines de amor y protección a los inválidos.

El público, que llenaba el salón, aplaudió con entusiasmo, y quedó muy satisfecho de la velada.

## de sociedad

El pasado Domingo, por D. Andrés Villalonga Ferrer y su señora esposa D.ª Margarita Florit, y para su sobrino el joven D. Damián Frau, fué pedida la mano de la bella señorita Francisca Fiol Riera.

La boda, que se celebrará en Palma, donde reside la novia desde hace muchos años en compañía de su tío el conocido industrial D. Juan Pericás, se ha fijado para el invierno entrante.

A los prometidos y a sus respectivas familias, nuestra enhorabuena.

## Casa para alquilar

Se desea alquilar una casa, en inmejorables condiciones.  
Informes: En la imprenta de este semanario.

## JAIME COMAS OCULISTA

Vendrá semanalmente a Felanitx, todos los domingos, para tener abierto desde las nueve de la mañana un gabinete provisional, que ha instalado en la Avenida 14 de Abril n.º 1 (antes Huertos), domicilio de Juan Gelabert (a) Terres.



Con cuatro películas reputadas como base de programa cuenta el Teatro Principal para la sesión de esta noche y las de mañana y pasado.

El primer conjunto, para hoy y mañana tarde, está formado por *EL ROBINSON MODERNO*, del gran artista Douglas Fairbanks y *A LA SOMBRA DE LOS MUELLES*, en español, por Claudette Colbert. El sábado noche, todo el programa en español, *CASADA POR AZAR* y *A LA SOMBRA DE LOS MUELLES*. Finalmente, el Domingo tarde y noche se pondrán *EL REY VAGABUNDO* y *CASADA POR AZAR*.

Para el martes día 11 se prepara una sesión especial a base de la película científica y originalísima *EL MISTERIO DE LOS SEXOS*.

## Spotivós

### Futbol

Gimnástica (R) 3  
C. D. Júpiter 0

El pasado domingo se jugó un partido amistoso entre el reserva del Gimnástica y el primer equipo del C. D. Júpiter de Manacor, integrado por varios elementos del desaparecido F. C. Manacor.

El partido fué muy soso, debido a que los dos bandos se dedicaron al juego individual.

El primer tiempo terminó sin que ninguno de los dos bandos lograra marcar.

En el segundo tiempo, Bennasar suplió a Batle por lesión de éste, y Mayol a Tugores, marcándose tres tantos, dos obra del defensor del Manacor que introdujo la pelota en su propio marco al querer despejar algunos avances de la delantera local. El tercer tanto lo marcó Ferrer al rematar un buen servicio de Bennasar.

Del Gimnástica Capó y Bordoy fueron los mejores. La actuación de los demás puede calificarse de mala.

El Gimnástica alineó: Forteza; Bordoy, Capó; Adrover, Llull, Gomila; Tugores, Riera, Batle, Ferrer, Mestre. B. R.

### El Gimnástica a Lluchmayor

Pasado mañana nuestro equipo se desplaza a Lluchmayor para contender con el titular, en último partido de campeonato de su grupo.

El Gimnástica se juega este día su plato fuerte. Si vence o empata, suyo será el título de campeón de su grupo;

## Servicio de veleros a motor

entre Barcelona y Porto-Colom y viceversa

TRES EXPEDICIONES MENSUALES

CONSIGNATARIOS

EN FELANITX

EN BARCELONA

Antonio Artigues

Vía de Aruesto Mestre, 58  
Teléfono 40

Hijos de F. Arguimbau

Paseo de Colón, 18—Teléfono 15732.  
Telegramas y Telefonemas: Farguimbau.

## Casa Patró

LA CASA QUE MÁS BARATO VENDE

Mantas todo lana a precios de fábrica—Sueters niño a 3'50.

Para señora a 2'50, 3'50 y rusos a 5 pts.

Gran surtido en medias de seda e hilo.

pero si pierde, será campeón el Lluchmayor.

Nuestro equipo saldrá dispuesto a demostrar que tanto juega en su campo como en campo contrario, y querrá dejar bien sentada la calidad del futbol felanigense.

Felanigenses amantes del deporte, acompañad al equipo para que con vuestra presencia en el campo le prestéis ayuda moral.

Con la retirada del Sóller, nuestro equipo se siente perjudicado, por conceder los dos puntos al Lluchmayor.

**Actual clasificación**

Gimnástica	3	2	1	0	19	4	5
Lluchmayor	2	1	0	1	6	9	2
Sóller F. C.	3	0	1	2	3	13	1

Como puede verse en la clasificación el Lluchmayor, habiendo jugado sólo dos partidos de los cuales tiene uno ganado y otro perdido, se coloca a un punto de diferencia de nuestro equipo que no ha perdido un solo partido.

Siendo muchos los aficionados que quieren acompañar al equipo, partirán tres camiones de la Plaza del Arrabal, costando el pasaje de ida y vuelta 2'25 pesetas.

Los que deseen adquirir pasajes para esta excursión pueden recogerlos lo más pronto posible por estar casi todas las plazas cubiertas.

La salida será a la 1'15.

El equipo del Gimnástica: Forteza; Burdils, Rius; Bordoy, Barceló, Sbert; Vicens, Mayol, Bennasar, Valens, Mestre. La salida del equipo será a la una en punto.

Mañana sábado jugarán en el campo del Torrentó un interesante partido los equipos C. D. Son Servera y F. C. Juventud.

# La Empresa Funeraria Ballester

llama la atención del público en general para que no se deje engañar. Las visitas de un carpintero a la casa de un enfermo, es un compromiso que sale muy caro. Por tal razón, la Empresa Ballester, lejos de molestar a sus clientes con exigencias, como algunos maliciosamente han esparcido para fines determinados, sigue prometiendo aun mayores comodidades y economías, con las cuales nadie puede competir.

No deben pagarse por una caja mortuoria 150, 200, 300 y hasta 400 pesetas como se pagan actualmente. Esta Empresa lucha y luchará contra estos precios, que sólo se pagan en Felanitx.

Vaya personalmente a esta Empresa y ahorrará dinero. No cobra recargo alguno por horas extraordinarias y dispone de avisadores competentes, siempre a las órdenes del público.

Se reciben encargos en la calle de Fermín Galán n.º 30, Casa central, Paseo de la Torre, n.º 12.

**¡GRATIS...!**  
**Damos dinero...**  
 a nuestros clientes...  
 Informes en  
**Joyas POMAR**  
 March, 9 (Can Colovi)

representación de los partidos o agrupaciones políticas locales por renunciar el radical a representación y así con toda justicia y rectitud se fijen los valores de las casas buscando una equidad en el reparto. Manifestando el señor Valls de Padrinas que para una mayor perfección en dicho trabajo debió darse entrada a uno de los partidos no representado y aunque por el momento no actúe representa una masa de opinión.

A propuesta de la Presidencia se acordó se efectúen las obras de una colectoría pública que empalme el solar destinado a nuevo Mercado con la alcantarilla de la calle Mayor.

Dióse lectura a un oficio del Instituto Elemental de 2.ª Enseñanza en la que se interesaba se proveyera dicho Centro con material escolar y se le dotara de calefacción y alumbrado eléctrico. Manifestando el vocal Sr. Nadal que oportunamente se otorgó un voto de confianza a la Comisión de Hacienda para que se encargara de las mesas y bancos, los que ya se hallan casi ultimados, quedando a estudio la forma en que deba realizarse el alumbrado y calefacción.

Quedó encargada la Comisión de Instrucción para que gestione la devolución de 7.500 pesetas que fueron entregadas el actual año al Estado como subvención para sostenimiento de dicho Centro.

A propuesta de la Presidencia se acordó se comunique el agradecimiento de esta Corporación en favor del Diputado a Cortes señor Matutes que ha conseguido sea concedido un aparato de radio y un cinematógrafo a la Escuela Graduada de niños de esta ciudad.

En la sección de ruegos y preguntas fué contestado satisfactoriamente uno del Sr. Bordoy Nadal sobre consignación existente para pago de jornales.

El mismo señor solicitó, acordándose se pinten los hierros del nuevo Matorero municipal. Interesó también se active la tramitación para ir a la instalación del alumbrado eléctrico público en Porto-Colom. Deseando el señor Bordoy Gayá que la distribución de la línea se exponga a efectos de reclamación.

Este último vocal interesa se le comunique si existe un joven pensionado por este Ayuntamiento, cursando estudios en Palma y si existen motivos para que no se le abone los devengos acordados. Respondiéndole el Secretario que efectivamente existe dicho acuerdo y se enterará si ha mediado retraso.

Propone el mismo vocal continúe un vecino en las listas de Beneficencia.

El Sr. Rosselló Vicens cursó un ruego para que los documentos de padrones de arbitrios se expongan en los bajos de la Casa Consistorial. Y que se arregle y rellene el piso existente entre las casetas-varaderos y los inmuebles viviendas contiguos al camino del Algar.

Se comunica al vocal Sr. Bennasar y a su instancia el importe de las Comisiones durante el año actual por traslado a la capital de la provincia, ascienden a la cantidad de 1.598 ptas. Levantándose acto seguido la sesión.

**AYUNTAMIENTO DE FELANITX EDICTO**

Habiendo saldado sus compromisos con la administración municipal los contratistas de los arbitrios Almotacefia y repeso, Consumo de vinos y alcoholes, Puestos públicos en ferias y mercados y Acarreo de carnes del actual ejercicio. A efectos de devolución de la fianza consignada para responder de su gestión, se hace público que durante el plazo de ocho días hábiles a contar del de su publicación, podrán presentarse reclamaciones por quienes

puedan creerse con acciones o créditos contra el expresado contratista, pues pasado dicho plazo se procederá a la devolución de las cantidades afianzadas.

Felanitx 6 de Diciembre de 1934.— S. Puig.



**Inscripciones durante la semana**

**Matrimonios:**  
 Día 5. Ramón A. Uguet Canet con Antonia Mestre Moden, de 23 y 23 años, solteros.

Día 6. Jaime Alou Vadell con Maria Alou Roig, de 25 y 26 años, solteros.

**Defunciones:**  
 Día 4. Naria Perelló Mestre, 1 año.  
 Día 4. Francisca Oliver Manresa, de 49 años, casada.

Día 4. Bernardo Estelrich Nicolau, de 36 años, casado.

Día 5. Miguel Gayá Rigo, de 60 años casado.



**COTISACIONS que mos facilitat a casa comercial de Salvador Piña.**

Bassó propietari	(quintá)	100'00
Metles	(Hl.)	30'00
Biat	(cortera)	27'00
Xexa		30'00
Ordi		16'00
Civada		13'50
Fayes per cuinar	(Hl.)	28'00
» ordinaries	»	25'00
Ciurons	»	30'00
Pesols	»	25'00
Guixes	»	00'00
Vessó	»	27'00
Garroves	(quintá)	4'00
Mafs petit	(100 kg.)	51'00
« espanyol.		45'00

**Solares en la Tanca d'en Romaguera.**

Ventas al contado y a plazos. Grandes facilidades de pago. Informes: D. Guillermo Perelló, Plaza del Arrabal, 7, Felanitx.

**LA PENINSULAR SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS Incendios y responsabilidad civil**

Para informes, GASPARD FUSTER, Pinar, 88, Felanitx.

**Casa calle Convento número 18 Can Dellsuñ, se vende.**  
 Informes en la misma casa.

**Farmacia de turno**  
 D. JUAN MATAS  
 Calle Mayor, 49  
**Farmacia Munar**  
 Permanecerá abierta al público todos los domingos y días festivos.

**TALLER DE RELOJERIA**  
 Se hacen toda clase de composturas. Se colocan cristales y minuterios  
 CALLE ALOU NÚMERO 10

**¡ FÍJESE !**  
 La Platería de **GABRIEL CORTÉS**, sita en la calle March n.º 6, (antes casa del Norario) ofrece al público un selecto surtido de relojes de pared, señora y caballero, a precios limitados, así como en los objetos da regalo. — Abierta todos los días.

# SECCION OFICIAL

**En el Ayuntamiento Sesión ordinaria del día 29 de Noviembre de 1934**

A las 20 horas se reunió la Comisión Gestora Municipal, con asistencia de ocho vocales y bajo la presidencia del Sr. Sebastián Puig Albons.

Después de leída quedó aprobada el acta de la sesión anterior.

Se enteró esta Comisión de haberse recaudado por el arbitrio Consumo de carnes, la cantidad de 391'40 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos.

Fueron aprobadas las instancias de obras presentadas por los vecinos Miguel Caldentey Obrador, Antonio Nadal Obrador, Sebastiana Vicens Vidal, Juan Gomila Maimó y Jaime Vicens Vilar.

Dióse cuenta de los servicios prestados por el personal técnico municipal.

Se acordó la tramitación de una denuncia formulada por la guardia rural por infracción a las Ordenanzas municipales.

Se aprobó una propuesta de la Comisión de Gobernación y Hacienda nombrándose al Presidente de esta última Comisión instructor del expediente de separación en el cargo de Recaudador Municipal, nombrándose accidentalmente para el mismo a D. Bartolomé Massutí Alzamora, previa consignación de fianza.

Fueron leídas las nuevas bases que han de regir en el concurso de nombramiento de un nuevo Recaudador. Examinadas y discutidas detenidamente se acordó que para su mejor estudio quedarán ocho días sobre la mesa.

Fué aprobada una propuesta de la Comisión de Beneficencia la que informaba favorablemente una petición de los Médicos Titulares para que se proveyera de vario utilaje y enseres la Sala Operatoria del Hospital Municipal. Fué aprobada una reorganización de personal y negociados en las Oficinas municipales para su mayor eficacia.

Seguidamente se dió cuenta de una propuesta de la Comisión de Gobernación, la que informaba una instancia de D. Bartolomé Obrador Tauler, que interesaba reintegrarse como ofi-

cial 2.º de la Secretaría Municipal y finir la situación de excedencia en que se hallaba. Visto el informe del Interventor de Fondos y el dictamen de la indicada Comisión, se acordó proponer al expresado solicitante para que ocupe la citada plaza si así conviene a los intereses municipales, una vez entre en vigor el próximo presupuesto, y que al interin quede comisionado de los trabajos de confección de los padrones de arbitrios.

Dióse cuenta del acuerdo de la Delegación de Hacienda en el que se transcribía no precisaba autorización este Municipio para imponer el Repartimiento General por Utilidades. Manifestando los presentes quedar conformes y enterados.

Quedó a informe de la Comisión de Gobernación una instancia de Francisco Riera Alzamora en la que expone una serie de datos para que el Ayuntamiento teniendo en cuenta le nombre Recaudador municipal.

Dióse conocimiento a esta Corporación de que con motivo de haberse personado en esta localidad el Arquitecto señor Roa se había procedido a una visita de las obras de desmonte del solar del Mercado público, consecuencia de la cual comunicaba la necesidad de verificar un aumento de obra que excederá a la presupuestada por tenerse que dar una mayor amplitud al edificio. Igualmente fué feída el acta de recepción provisional de las mencionadas obras, según presupuesto; mereciendo de los presentes conformidad.

Se acordó la adquisición de placas y tablillas para varios arbitrios de aplicación al próximo ejercicio; y se confeccionen sellos municipales de reintegro de documentos de una peseta y de 0'50 ptas.

Se acordó la devolución de la fianza al contratista del arbitrio de Carteles y Letreros del actual ejercicio, por haber saldado su compromiso.

Se designaron como personas prácticas para proceder a los trabajos preliminares de justiprecio de los inmuebles que han de hallarse comprendidos en el padrón de Inquilinato para 1935 a Ramón Bennasar, el maestro albañil Juan Mir y a Bartolomé Bennasar, en

## ¡ AUTOMOVILISTAS !

Baterías desde 65 pesetas, montadas en placa BEDFORD, en Felanitx, por Pedro J. Grimalt, Calafiguera, 12.

Este os proporcionará la Bateria que vuestro coche requiera, con la mayor garantía y máximo rendimiento.

No dejéis de consultarle.

## RONISI

Los más importantes talleres de herrería mecánica y reparación de automóviles y maquinaria en general.—Soldadura autógena y todo lo concerniente al ramo.—Servicio esmerado y precios sin competencia.

Molinos, 6

Teléfono 47

FELANITX

## ALGARROBAS

COSECHAS 1933 Y 34

Se reciben ofertas en Industrias Agrícolas de Mallorca S. A., Moreral, 15 — (CASA LLODRÁ.)

## Campaña de lucha contra el invierno

Trajes, Abrigos y Pantalones fantasía

Precios al alcance de todos

## Sastrería ALBONS

Calle Plaza, n.º 1

FELANITX

## TALLERES I. R. A.

Paseo de Ramón Lull, 20

Compra-venta de Automóviles nuevos y usados

Reparaciones de Automóviles y Motores.—Accesorios de toda clase.—Piezas de recambio para Automóviles y Camiones europeos y americanos.—Neumáticos de todas marcas a precios sin competencia.



Adopte usted la

**BATERIA NACIONAL**

# AUTOBAT

construida según las normas Standard americanas

Servicio AUTOBAT organizado por Auto- Electricidad en todas las ciudades importantes.

ESTACION DE SERVICIO AUTO ELECTRICIDAD, S. A.

DESDE 70 pesetas y garantizadas por un año y medio suministramos las acreditadas BATERIAS



## GUILLERMO BENNASAR (Funió)

PINTOR, DECORADOR Y EMPAPELADOR

Taller: Obispo Puig, 30 D.º (frente 4 Esquinas) FELANITX

Per retrats excel·lents  
I per decorar la vostra casa,  
fotografies d'art

## RUL-LAN RUL-LAN

Palacio, 10 - Teléfono 1935

Palma de Mallorca

## Talleres Mecánicos Antonio Andreu

Paseo Ramón Lull, 24 a 28 - Teléfono 7

FELANITX (Mallorca)

Construcción Motores marinos y terrestres de 2 y medio H. P.

(Sub-agencia motores «Junkers»)

Motores - Automóviles - Maquinaria Agrícola  
Sembradora Cultivadora «LA MAS PRACTICA»  
Sembradora Abonadora de habas y demás legumbres

## " ANDREU "

RECTIFICACION PIEZAS

Fresage de Engranages - Soldadura autógena de todos los metales

REPARACIONES GENERALES

Especialidad en monturas para embarcaciones — Carga de acumuladores  
Coches de ocasión — Presupuestos gratis



Vda. de Juan Piña Droguería - Plaza, 18. Felanitx

## ¡Atención!

En la Droguería de la Vda. de Juan Piña (C'as Torné) se reciben encargos para el electricista Antonio Batle, como también se encontrarán aparatos eléctricos y toda clase de material a precios sumamente económicos.

Se vendería un coche Citroën de 5 C. V., reformado.  
DAMIAN MAS  
Avenida 14 de Abril, 9 y 14 — Felanitx.

## Se desea vender

Una finca rústica de una cuarterada poblada de olivos, en Binifarda, Y otra cuarterada poblada de almendros y albaricoqueros, en el Pla d'Aumellia.  
Informes, Miguel Albons, Campet 40

## Tapicería de coches

De todos modelos. Especialidad en equipos para Sedan, cristales, cortinas, disparo, alfombras, redecillas, sombrereras, fundas, paños, lonas, pieles para forros nuevos, pasamanería, muelles, pinturas, celuloide para capotas. Existencia de miraguano y todo lo relacionado con el confort. — Carrocerías usadas.  
Se hacen asientos con muelles para carretones y cabriolés.  
Presupuestos y muestrarios gratis.

**DAMIAN MAS**  
Avenida 14 Abril / 9 y 14.  
FELANITX. — (MALLORCA)

## Para Certificados Médicos y Licencias de Caza

en la Expendeduría número 1, calle Mayor, 16, al lado de la Peluquería Mayol.

Tipografía Felanigense